
訊問筆錄

全體大法官授權詹大法官森林於110年 1 0月 2 9 日在泰源 

技訓所訊問由法務部矯正 I 泰源技訓所指定之受處分人 

，基本資料詳如附件。

在場之人

訊問人：受命大法官詹森林 

受訊問人：

紀 錄 ：許辰舟

(下午 2 時 15分 許 ，泰源技訓所人員引導詹大法官森林進 

入受訊問室。受處分人 經泰源技訓所人員引導進入

同一受訊問室，身體未受拘束，與詹大法官森林隔辦公桌 

對 坐 ，開始訊問）

問 ：姓名？

答 ： 。

問 ：已執行多久強制工作？

答 ：二年二月，強制工作這個月就免除。

問 ：一年半後可免除強制工作，為何二年二月後才免除？ 

答 ：不清楚。

問 ：請概•括說一下，二年多強制工作的感想？

答 ：我有本刑8 年 7 月 ，刑前三年強制工作。在這邊所有 

生活作息都與受刑人標準一樣，沒有區別。我是建築班， 

班 上 1 6名同學，1 1位強制工作，其他是一般受刑人。要參 

加技訓班必須填寫報名表，能否報名成功不一定，可能名 

額滿了無法參加。

問 ：請說明你強制工作執行情形？

答 ：我 是 108年 8 月底下工場，縫漁網，我聽說技訓班可
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報 名 ，就報名建築班，108年 1 2月底去技訓班。缝漁網不 

算技訓班，算是下工場，是生活中勞動一部分。漁網班， 

有強制工作與一般受刑人。一開始進新收房，之後下工 

場 ，每天縫漁網，縫二個月。中間就報名建築班。我 是 109 

建 築 班 ，時間八個月，109年底結訓。目前擔任建築班服務 

員 ，目前幫忙同學文書作業及購物方面，表現良好。

問 ：你說與一般受刑人一樣，可否進一步說明？

答 ：如果沒有報技訓班，在工場的生活處境一樣，作 息 ， 

曰常生活管理、起居都一樣。報了建築班後，只有受處分 

人 。之前是 12人 至 1 4人住一大房，報名建築班則是4 至 5 

人一房。

問 ：建築班有空額時，有無優先讓強制工作人報名？

答 ：我 是 109年建築班，當時受處分人只有三個。其他都 

是受刑人。前幾期則只有受刑人。原因不知道，或許是受 

處分人沒有經濟能力報名。建築班每個月必須繳丙級檢定 

班的勞保費，大約 28 0元 。其他班有些事要考證照，要付 

6 0 0元 ，有些不用錢。各班別中，建築班與木工班都要自己 

繳自己的勞保費，因為必須操作危險工具、搬運重物等危 

險工作，怕發生意外。學習時沒有收入，經濟都必須靠外 

面接濟，這不是學費是勞保費。

問 ：勞保費由你們自己負擔，你認為是否合理？

答 ：許多人沒有保管金，就無法參加要付費的技訓班。不 

參加的原因也可能是聽說技訓班很累、很辛苦。因為是沒 

有接觸過的東西，學到一半也常有人放棄。

問 ：受刑人參加建築班也一樣要繳費？

答 ：是 。這筆勞保費受刑人報名建築班一樣也要繳。沒有 

錢就要退訓。
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問 ：受刑人接受技訓情形？與受處分人的比例如何？

答 ：受刑人參加技訓的比例不高，大部分都在一般工場作 

業 。技訓班每班只有2 0個名額，因為受刑人的比例在泰源 

技訓所比較高，所以每班的受刑人比例比較高。

問 ：每種技能訓練班只有2 0個名額，是否對受刑人、受處 

分人都一樣開放機會？選拔標準如何？

答 ：選拔看老師，最主要的因素，是他可否繳得出勞保 

費 ，是否有在使用睡眠藥物。如有則可能不適合從事危險 

操作的班級。

問 ：如想參加技能訓練班，積極爭取有無效果？

答 ：技能訓練班會優先選受處分人。但受處分人如有前揭 

問題則會被篩除。如有違規也不行。這部分受刑人、受處 

分人選拔標準都一樣。

問 ：個^設2 0 0多位受處分人，都要報同一班，技能訓練班 

名額不足，如何選拔？

答 ：實際上沒有這麼多人報名技能訓練班。所方會先問意 

願 ，才發報名表。有些人就是不會去報，因爲個人的意願 

不 尚 。

問 ：所方會否先等受處分人先表示過意願，如有剩餘名額 

再留給受刑人？

答 ：所方都是同時問問，以同樣標準選拔。

問 ：對所方的選拔方法，您有何意見？

答 ：每個監所都可以辦技訓班，到台東遠地來泰源技訓所 

參加技能訓練，我覺得有點多此一舉。而且不參加技訓 

班 ，三年時間到，一樣免除強制工作。事實上也有許多受 

處 分 人 ，因為沒有經濟能力或意願，根本沒有參加技訓 

班 。



問 ：建築班一個月要交勞保費28 0元 ，這是否是各種技能 

訓練班中費用最高的？

答 ：這是經過補助後剩餘個人仍要負擔的數額。目前只有 

建築班與木工班兩個技能訓練班必須繳費。

問 ：來這裡之前，您的職業？

答 ：都在國外。

問 ：現在建築班有多少受處分人？多少受刑人？

答 ：現在是110年的建築班，有 11個受處分人，9 個受刑

人 。

問 ：受處分人與受刑人生活作息是否都在一起？

答 ：白天學習時，2 0人都在一起；晚上睡覺，受處分人與 

受刑人有自己的房舍，都與沒有參加技能訓練的房舍分 

開 。技訓班共有五個房間分配給同一班別的2 0 人 睡 。分配 

時 ，盡量受處分人分在同一間，受刑人分在同一間，

問 ：報不到特別技能訓練班的受處分人，各方面就與一般 

的受刑人一樣？

答 ：沒有差別。 •

問 ：您對此看法？

答 ：我認為是多剝一層皮。與強制工作相比較，多關三年 

徒刑還比較好。因為強制工作結束後，轉執行本刑，所有 

的累進處遇都歸零，必須重來。

問 ：您強制工作與本刑情形？

答 ：我本刑判處有期徒刑八年七個月。目前都在執行保安 

處分階段。

問 ：您已否取得證照。

答 ：有 ，我已取得丙級面材鋪貼證照。

問 ：所學跟外面有無落差？
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答 ：如未來真要嘗試這工作，還是要學外面師父的方法， 

我認為所内會的與外面實作仍有落差。是老師這樣說的。 

做粗工師傅都有自己的方法，出去工作做法必須跟師傅一 

樣 ，不一樣的方法仍然會被粗工師傅否定。

問 ：所方不是找外面師傅來教？

答 ：應該都有。有的來教的師傅自己沒有證照。會做的不 

一定有證照。

問 ：您還有八年七個月有期徒刑必須執行，且表現很好， 

已取得證照，但本刑至少還要關四年多才能假釋？

答 ：是 ，這時間太久，到時候出獄時已忘了習得的技能。 

問 ：未來執行本刑，身分轉換成一般受刑人，到時候是否 

又可以提供你建築班的學習機會？

答 ：已去過的技訓班不能再去，因為已經畢業了，這不因 

受刑人身份有別。可能可以報名別的沒去過的班。

問 ：強制工作對你有無正面影響？

答 ：我認為強制工作無法讓我們跟社會有所連結，工作必 

須要長期才能熟能生巧，才有辦法真正上手。學員學完之 

後 ，一直到執行完畢踏入社會後，時 之前學的

問 ：你接受強制工作保安處分快兩年，有無改變你習性？ 

或你對於工作的看法？

答 ：我想藉充實自己度過這段時間。目前我已畢業，擔任 

建築班服務員，我一個人要處理二十個人文書與購物，我 

想盡量我事情做，不然真的沒事做。這些事情我一下就做

問 ：強制工作對你對於工作的想法、認知有無改變？未來 

是否不管什麼工作你都願意做？

早就脫節。



答 ：之前我在國外做機房工作。現在我有在想以後要做想 

什麼行業。家人要我好好學東西，但因為之後還有很長的 

刑 期 ，一直到出獄，學習的技能與真正出所從事實作中間 

會有太長的空窗期。

問 ：一般受刑人會否有此種感覺？許多受刑人的本刑甚至 

比你更長？

答 ：一定會。我如果是單純朋^刑期間參加技能訓練班，一 

年時間結訓，刑期還有那麼長，一樣會有這種想法。習得 

技能到實際應用的間隔時間太長，根本無法與社會連結。 

問 ：如改成出獄前學習，對出獄後找工作會否較好？

答 ：一定會比較好，我想如在報假釋前，再報技訓班接觸 

相關工作，應該比較好。

問 ：依照所方準備的資料，入所後管理有分三階段。最後 

一期也就是第三階段是社會適應期。這是出所前三個月。 

你屬於第二階段？

答 ：我不知道我目前屬於哪一個階段。但我還有八年七個 

月的本刑要執行，所學如何適用於社會？

問 ：你是否知道強制工作執行一年半後就可聲請免除？本 

刑也可免除一部或全部？

答 ：一年半可以免除的例子很少見，一般都至少經過兩年 

後才免除。至於免除徒刑則沒聽過。我根本不知道執行保 

安處分還可以免徒刑的執行。

問 ：哪些班比較搶手？建築班搶手嗎？例如只有二十名 

額 ，卻有三十幾個報名？是否有比建築班更搶手的班？

答 ：我認為是電腦班比較搶手，因為上中文打字課比較輕 

鬆 ，名額也是2 0人 。我想報名電腦班的應該更多，因為比 

較 輕 鬆 ，不用作粗活。每個人想法不同，但想輕鬆的應該
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比較多，這是我猜的，我不知道實際報名人數。我只報名 

參加這個建築班，也很順利報名成功並畢業。我現在是建 

築班的月良務員，視同作業人員，負責採購業務，是指同學 

要買東西，幫忙同學向合作社訂東西，另也負責文書處理 

業務。我應該沒有因此加分。如果不做，也是一樣，我是 

想自己找事情做，充實自己。

問 ：你一開始報建築班就上了，那其他同學有無報名沒有 

報上的？

答 ：有 ，例如我所述剛剛有吃睡眠藥、付不起勞保費的 

錢 ，或者有身心障礙，因為建築班太危險而不適合的。選 

拔都是老師在選的。沒有被選上技訓班的受處分人，就是 

做摺蓮花、編漁網，組裝電子產品等。

問 ：技訓班、下工場，是否都有勞作金？

答 ：下工場有勞作金。技訓所學習的時候則沒有。如回一 

般工場作業就有。目前我是擔任建築班服務員，視同作業 

是有錢可領，一個月三百元。

問 ：您覺得技訓班協助你拿證照、老師教學、所方提供環 

境 等 ，對你未來出所生活有無矯正效果，未來不會再犯

罪 ？

答 ：是否再犯，主要在於自己的規劃與想法，重點不是技 

訓 班 。技訓班無法改變個人的想法。出去以後，如果生活 

圈沒有變，還是一樣誤入歧途。如個人有定力，就可以靠 

自己走正路，

問 ：入所後，跟以前的共犯還會否聯繫？

答 ：會 ，我會跟他們講一些正向的，人生沒有這多十幾年 

來 關 。能否拒絕誘惑與這裡面的技能訓練無關。我跟一般
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受刑人一樣，因為失去自由，而領悟應該要珍惜人生與自 

由 。

問 ：兩年來技能訓練，對你有何好壞處？

答 ：好處是接觸一些沒有接觸過的東西。可以讓關的時間 

好好度日子。不過我如果是受刑也一樣可以。

問 ：你希望被判處1 1年 7 月 ，還是8 年 7 月再加上3 年強 

制工作？

答 ：我希望直接判我有期徒刑11年 7 月一起關。因為強制 

工作跟一般受刑人的處境一樣，等同於多加刑期，沒有差 

別 。面對強制工作完畢，又要再重新適應執行本刑的生 

活 ，而且累進處遇的分數還重新歸零。

問 ：有沒有一年半就免除強制工作的？有向所方反應 

過 ？。

答 ：我沒有聽過一年半免除的例子，也沒有反應過，反應 

了也是制式回答。

問 ：所方有無定期考核受處分人的制度？

答 ：沒 有 。我強制工作期間曾經拿過兩張獎狀，一張是面 

材鋪貼前三名，一張是戒菸。但獎狀對我的處遇内容沒有 

差 別 。關的時間也都一樣。

問 ：拿獎狀對你的本刑八年七月，在累進處遇方面有無幫 

助 ？

答 ：沒有幫助，保安處分歸保安處分，本刑歸本刑，兩者 

的累進處遇無法繼續計算。如果都是本刑，早就可以繼續 

算分數。

問 ：你是釋憲聲請人之一，所方今日何以請你來？

答 ：我不知道，所方也沒有先告知我準備談話内容。我是 

今天一點鐘才知道大法官要來。可能是我參加建築班。
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問 ：你跟其他聲請人有無接觸？。

答 ：我大概知道其他聲請人是誰，但沒有來往，聲請人分 

散在各個工場。

問 ：如果其他聲請人可以來跟大法官談話，•你認為他們想 

表達哪些委屈？

答 ：應該是有很多委屈。我知道代理人會為聲請人遞出書 

狀 。這些代理人是法扶幫我們找的。

問 ：大法官就本件釋憲案開言詞辯論，你知道嗎？

答 ：知 道 。好像之後還有遞狀。我的代理人是林俊儒律 

師 ，也有視訊接見我。

問 ：當時你跟他講的話跟對大法官講的一樣嗎？應該是大 

同小異，有無沒有跟代理人說，希望現在告訴大法官的？ 

答 ：我看報紙知道這件事。我認為法務部有關再犯率的說 

明說受強制工作者的再犯率低於受刑人的再犯率是不正確 

的 。因為現在都是刑前強制工作。受處分人執行完強制工 

作之後，會轉執行本刑，因此這些轉執行本刑的強制工作 

受處分人再犯是算在受刑人的再犯率。因此受刑人的再犯 

率才比強制工作的受處分人再犯率高。我認為應該是計算 

刑後強制工作的受處分人的再犯率，才是受強制工作保安 

處分者的再犯率。但目前已經沒有刑後強制工作。法務部 

說強制工作受處分人的再犯率比較低，我認爲是因為刑前

強制工作，轉本刑以後出去再犯罪，就算成受刑人的再犯

〇

問 ：法務部或許是就曾受強制工作處分者的受刑人的再犯 

率 ，跟沒有受強制工作保安處分的受刑人的再犯率進行比 

較再犯率高低？你認為應該怎麼算？

答 ：我不知道，我沒有看過相關資料。
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問 ：有無認識刑前強制工作，接著轉本刑執行完畢後出去 

的受處分人？他們出去以後，在這裡所受的技能訓練對他 

們生活的影響為何？

答 ：曾經有閒聊，發現在這裡所受的技能訓練對他們沒有 

幫 助 。我認識的對象多數是竊盜犯。受過強制工作的，再 

犯率一樣高。

問 ：有無你的機房工作同學關出去後仍再犯的？

答 ：機房很多都是初犯，因為都是年輕人，想法簡單。

問 ：或許受強制工作保安處分，讓他們不想再做機房工 

作 ？

答 ：很 難 說 ，當機房錢來得快，跟我一起從事機房工作有 

3 0多個人。107年修法，我是第一批因為從事機房工作被 

判處強制工作。在以前做機房工作沒有被判強制工作的。 

連我的老闆也沒有。其實我不知道老闆是誰。

問 ：其他從事機房工作的共犯有無也在這裡執行強制工作 

的 ？

答 ：我這批只有我一個被判強制工作，因為我是機房的管 

理 人 。我適用組織犯罪防制條例第三條第一項前段，其他 

人都是適用後段。

問 ：最後有無陳述？

答 ：強制工作是要勞動，但這裡不是勞動場所，這裏跟監 

獄 一 樣 ，沒有區隔開來，跟受刑人沒有差別。反正都一 

樣 ，不如判H —年七個月。而且強制工作只在泰源，我們 

來自各縣市，因為強制工作，聯繫親情也不方便。我知道 

建築班 1 1人分別來自北部、中部、南 部，至於東部很少。 

問 ：直接執行刑罰，也可能被移監？

答 ：執行監所原則都在戶籍地附近。



問 ：假設維持強制工作制度，如你是法務部長，你希望制 

度怎樣改？

答 ：我覺得台灣是民主社會，法律不應該強迫誰做什麼工 

作 ，這違背民主憲政。如要改變，我希望可以像易服勞 

役 ，與社會有連結，選擇自己喜歡的行業。我認為這樣矯 

正效果較大。這裡是封閉式的，學東西、要學不學，都看 

個 人 。如不報名，過三年也一樣免除強制工作。所方也不 

會強制，最多就是跟受刑人一樣一直摺蓮花。所方會鼓勵 

報名技訓班，但意願看個人。

問 ：所方如再提供什麼技能訓練班會更受受處分人歡迎？ 

答 ：我認為利用這些技能生存，是有難度。比 如 ，我報名 

的建築業要曬太陽，年輕人根本不願意受苦。

問 ：最後陳述？

答 ：希望大法官終止強制工作制度。我覺得可以把本刑加 

高 ，不必讓我們面臨兩個不同的罰則，身心疲憊。不如用 

三年刑期取代三年的強制工作。

問 ：有期徒刑有最高限度？

答 ：年輕車手如一罪一罰，被 判 3 0年有期徒刑，出去已經 

4 0歲 。用強制工作只是加高刑期，沒有太大意義。不如直 

接用有期徒刑取代強制工作就好。執行刑期期間還是可以 

參加技能訓練，就跟強制工作一樣。

問 ：受刑人爭取技能訓練機會、選拔標準都與受處分人一 

樣 ？

答 ：一 樣 。如果一個班有2 0個名額，受處分人與受刑人都 

有 2 0人報名，就先從受處分人來看，是否可以錄取。如果 

2 0個受處分人都錄取，受刑人就沒有機會報名。但實際上 

受處分人報名的人不多。
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問 ：所以不能埋怨所方也讓受刑人來報名技能訓練所？ 

答 ：法律規定受處分人與受刑人的規範應該符合區隔原

則 。

問 ：你覺得本刑起算點因為強制工作延後，影響很大？ 

答 ：是 。就是被折磨兩次的心境。

問 ：有何補充？

答 ：沒 有 。

(下午3 時(广分訊問結束）

紀 錄 ： 身 f 为 4
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